

## COMMENT LES POLICIERS ARRONDISSAIENT LEUR FIN DE MOIS

# VOL AU DÉPANNEUR, RUE GAUTHIER!



Jacques et son frère Pierre-André devant le fatidique dépanneur, angle Gauthier et Bordeaux, vers 1952 (Illustration du livre Jacques Duchesneau sur le qui-vive)

MARIELLE SIGNORI

**D**ANS LES ANNÉES CINQUANTE, la famille de Jacques Duchesneau, ancien chef de police de Montréal, demeurait sur le Plateau Mont-Royal. Elle a habité plusieurs logements autour du parc La Fontaine et déménageait souvent. Le père, André Duchesneau, travaillait très fort pour faire vivre sa famille de quatre enfants : il avait une « run de lait » qui l’occupait très tôt le matin et, en soirée, il était guichetier aux pistes de course Richelieu et Blue Bonnets, en alternance.

**EN 1953**, étant un jeune père de famille, il apprend qu’un commerce peut lui appartenir sans capital

d’achat, en prenant en charge les paiements — une chance qu’il ne veut pas laisser passer —, et il se lance dans l’aventure. Ce dépanneur est situé au 2001, rue Gauthier, à l’intersection de la rue Bordeaux. Il voit à approvisionner le magasin, remplissant les rayons tandis que son épouse Huguette est au comptoir et sert des repas légers à l’heure du midi. Les fils prennent en charge les livraisons et plus tard, les filles participeront aux tâches.

**TOUT ALLAIT BIEN** jusqu’au jour où le commerce est dévalisé en pleine nuit par des voleurs qui s’emparent de la totalité des cigarettes d’une valeur de 500 \$, une fortune à l’époque. Deuxième malheur : le père ne détenait aucune assurance. Le vol

est signalé aux policiers qui retrouvent les voleurs et la marchandise. Et voici qu’un troisième malheur se dessine : les policiers exigeaient le versement d’une « commission » en retour des cigarettes. Dans l’impossibilité de racheter ses cigarettes, scandalisé de s’être fait voler deux fois, par des voyous puis par des policiers, André Duchesneau ne s’en remettra pas. Alors que la famille croyait se sortir de la misère en acquérant le dépanneur, elle se retrouve plus misérable qu’avant et des années de misère suivront.

*Source* : Jacques Duchesneau sur le qui-vive. L’audace dans l’action par Jacqueline Cardinal et Laurent Lapierre, Les Éditions Logiques, Outremont, 2006